

# VIDA NACIONAL

Setiembre 15 — Octubre 15.

## Interior y Exterior.-

El plato más suculento para comentarios de toda clase lo brindó la Gaceta Oficial que circuló el 14 de setiembre, y que contenía una larga y casi anecdótica lista de nombramientos del despacho de Rel. Exteriores, para cargos diplomáticos y consulares. Entre los de esa lista, y algunos más que aparecieron en días posteriores, sumaban dichos nombramientos unos setenta. Llamó la atención el crecido número de poetas, de escritores y de mujeres que recibieron nombramientos. Y también la existencia o creación de consulados en partes del mundo donde Venezuela no tiene intereses de ninguna clase; y la multiplicación de los secretaríos de Embajadas. A este propósito editorializaba "El Universal" del 16, en tono severo: "...gastarse dinero en consulados, en nuevos e ineficaces apéndices de legaciones y embajadas, es una triste demostración de organización administrativa, mientras el país carece de lo más indispensable y, junto con las provisiones, suele también faltar el combustible para las cocinas de la mayoría de la población": "Todos esos agregados, secretaríos, cónsules de segunda y de tercera, primeros, segundos y terceros consejeros, nuevos agregados y nuevos consejeros para asuntos que no tienen ninguna explicación, podrían muy bien no ser designados, sin que el crédito, ni la economía, ni el nombre, ni el conocimiento de la República sufran en lo más mínimo". "Cuando se examine con serenidad la situación de un país acogotado por todos los males, que multiplica sus cargos en el exterior, para tener en qué invertir las divisas que no convierte en instrumentos de labor, ni en servicios útiles, se podrá ver si es o no cierto que en la Venezuela de nuestros días se tira el dinero por la ventana, y no se piensa en las privaciones del mañana, cuando no haya la bonanza ficticia de estos tiempos".

Parejos con esos comentarios, han seguido acentuándose en toda la prensa, menos en la oficialista, los referentes a

los frecuentes viajes al exterior de los Ministros del Despacho, los cuales a veces han ido acompañados de numerosos cortejos. En los días de esta crónica, andaban al mismo tiempo de viaje tres Ministros. Se ha señalado que no ha habido casi mes sin algún Ministro viajero. Decía "El Nacional": "del 18 de octubre a esta parte los Ministros han viajado en la forma siguiente: Mario Vargas, a Estados Unidos; Raúl Leoni, a Estados Unidos; Carlos Morales, a México, Curazao, Brasil y la Argentina; Antonio Martín Araujo, a Curazao y a México; Pérez Guerrero, a Washington y a Bogotá; Edmundo Fernández, a México, Cuba y Suecia; Pardo Stolk, a Estados Unidos; Gonzalo Barrios, a México, Estados Unidos y Cuba; Ricardo Montilla, a Estados Unidos; Andrés Eloy Blanco, a México, Curazao, Europa, Estados Unidos y otra vez a Europa. Sin embargo, el record lo mantiene Pérez Alfonzo con seis viajes a Estados Unidos y Canadá y uno a Bogotá". Hay que añadir el último, que ha sido el Ministro del Interior Anzola Anzola, a Cuba. Y lo que añadía el diario "La Columna": "En esta estadística faltan las misiones secretas del paisano Valmore, Ministro sin cartera; los de Analuisa Llovera, Mercedes Fermín, Rangel, Carnevali, Rondón Lovera, Lander, Malavé Villalba, Quijada, etc., etc., también Ministros sin cartera, viajeros unos en misiones secretas, otros diz que para estudiar en el exterior cualquier cosa... o representar a Venezuela en congresos, asambleas, o simplemente por paseo". Por esto ha cuajado la designación popular con que se llama "Gobierno viajero" al actual. Pero advertía el mismo diario "La Columna" en un editorial: "Es alarmante, escandalosamente alarmante, la forma en que se está dilapidando el erario nacional en esos viajes muchas veces inútiles y costosos, mientras que en Venezuela se alargan los plazos de ejecución de urgentes empresas de interés social".

De esos viajes al exterior, el de mayor significado ha sido el del Canciller Andrés Eloy Blanco a la Asamblea de Naciones Unidas, en París. De su actuación allí, lo que más se ha querido

sonar es su discurso de fines del pasado setiembre. Ese discurso quiso llevar un tono de optimismo. Dijo que el mundo no quería ni la guerra ni su miedo. Y que era una mala práctica el que los hermanos pequeños traten de arreglar las disputas de los hermanos grandes. Pero enseguida se contradijo de hecho, ya que atacó duramente, como representante de una nación tan pequeña como la nuestra, al actual régimen de una nación tan grande como España! En medio de su entusiasmo, el Canciller Blanco debió olvidarse de donde estaba, y creyéndose aún en su sede presidencial de la Asamblea Constituyente, redondeó su párrafo final con uno de sus clásicos chistes de tertulia: "Queremos —dijo— que no sea verdad, como verdad absoluta y amarga, que la carta del Atlántico se escribió sobre el agua".

Al día siguiente precisamente, de dicho discurso, la prensa nos informaba de la acusación publicada en el periódico "Washington Post" por el ex-subsecretario de Estado Sumner Wells, contra los hombres que dominan a Guatemala, Costa Rica y Venezuela, porque "están asumiendo el derecho de derribar a gobiernos como el de Nicaragua; Honduras y la República Dominicana y a extender el control de gobiernos autoritarios y de extrema izquierda a estas y otras repúblicas vecinas". El consejero de la Embajada venezolana en Washington, F. Alvarez Chacín, respondió en forma comedida y respetuosa, y rechazó la acusación, declarando que "en lo que se refiere al gobierno de Venezuela debo decir al Sr. Wells que ha sido mal informado... No intervenimos —añadía— en los asuntos de otros pero tenemos derecho a decidir que solo queremos tener relaciones diplomáticas con aquellos gobiernos que han sido elegidos con arreglo a las normas de la democracia representativa". Esta última frase no pudo menos de suscitar en muchos lectores la pregunta de si el gobierno de la Rusia soviética, con quien Venezuela tiene relaciones, es de los elegidos conforme a las normas de la democracia representativa. (?)

En la clausura del Congreso interamericano del petróleo, celebrado en Tampico, México, a fines de setiembre, y organizado por Lombardo Toledaño, se aprobó por unanimidad una resolución que decía que los trabajadores de la América Latina impedirían que en

petróleo a los países imperialistas como Estados Unidos y la Gran Bretaña. Suscribió dicha proposición por Venezuela el senador comunista Jesús Faría, asistente al congreso. Ante este hecho, surgió pronto la protesta de la "Fedepetrol", que es la organización de trabajadores petroleros que mayor número de miembros cuenta en el país, y que está controlada por Acción Democrática. Este partido, antaño tan antiimperialista, ahora que ostenta el poder rechaza el antiimperialismo de los comunistas internacionales, atacó a estos por su actitud en el congreso petrolero, y adopta una posición de franca sumisión y respeto ante algo que le es inevitable respetar.

### Congreso.-

Continuaron en discusión varias Leyes. Los debates más acalorados se los llevó en primer lugar la de Educación, tanto en Diputados como en Senadores. Pero para su aprobación final pasaría con todos sus defectos y totalitarias declaraciones. El mismo Consejo Universitario de la Universidad Central, ante la amenaza que dicha Ley encierra contra la autonomía de las Universidades, envió al Congreso un documento en que pedía se conservara dicha autonomía tanto en lo que atañe a su funcionamiento como a su administración.

Por lo que respecta a los artículos sobre garantía y libertad para la enseñanza religiosa, la discusión en el Senado sirvió para que el Presidente Valmore Rodríguez se quitara públicamente su careta, y se la quitara a todo su partido, al declarar enfáticamente que Acción Democrática ni defiende ni ataca la religión, únicamente tolera la religión del país. Con lo cual claro se expresó que: los senadores y diputados de dicho partido, no actúan en el Congreso con la sinceridad de atender a las necesidades de un pueblo de mayoría católica, sino que actúan solo en pro de sus conveniencias personales de partido aconfesional o ateo, como lo proclamó Valmore Rodríguez. Comentaba a este propósito el editorial de "La Columna" (oct. 7): "Es curiosa realmente la nueva actitud del Partido que asaltó el poder en octubre de 1945. Porque quizás no se encuentren más contradicciones, ni más insinceridad, ni más cinismo que en la intervención del Sr. Rodríguez en el Senado con motivo de discutirse el

artículo 27 del proyecto de Ley de Educación presentado por el secretario Doctor Prieto. El Sr. Rodríguez manifestó que Acción Democrática no es un partido confesional; que no se ha organizado para defender ni atacar la religión; e inmediatamente agregó que "el pueblo venezolano vota por Acción Democrática porque tiene la certidumbre de que Acción Democrática no es anti-religiosa"...

De la espontaneidad de esa votación del pueblo venezolano, vino a dar un testimonio un poco comprometedor el escandaloso documento presentado por la oposición al impugnarse en el Congreso las Cuentas del Ministerio de Relaciones Exteriores. En un debate-record que duró quince horas, se leyeron estas palabras del Informe de la Administración de Bienes de la Nación en el Táchira: "Los millones gastados por la Administración últimamente no han llenado las finalidades de producción en esas magníficas haciendas, ni el bienestar de los colonos, ni aumento de salario a los obreros. Y NI SIQUIERA RESULTADOS POLITICOS, PORQUE DEL NUMERO DE ELECTORES QUE TENIAN PREVISTOS FALLARON ALREDEDOR DE CUATROCIENTOS".

### **Economía y Trabajo.**

El más sonado conflicto obrero que ha ido desarrollándose a lo largo de los meses de setiembre y de octubre, ha sido el de los trabajadores del vestido de las empresas "Lanex" e "Hilana". Para la fecha de cerrar esta crónica, dicho conflicto seguía en pie, y se avicinaban días tormentosos, por la huelga de solidaridad que otras veinte empresas iban a declarar para el 25 de octubre.

**Azúcar.** Cada día se agrava la situación de los productores. El alto costo de la vida, y las reclamaciones obreras con el consiguiente aumento de salarios, van haciendo imposible la subsistencia de las empresas productoras. Según el Director de la Cámara de Productores de Azúcar (oct. 9), éstos han llegado a ofrecer al Gobierno, a precio de costo, todos los centrales azucareros, para que el Gobierno mantuviese la industria. No se aceptó esa oferta. Desde 1939 unos siete centrales han cesado de trabajar, a causa de la crítica situación que ha confrontado. Y está en camino de paralización el central "El Avila", de Petare. Y entre los grandes han disminu-

do su producción el "Venezuela" y el "Tacarigua", mientras los pequeños se han dedicado a solo el papelón. Si la producción se paraliza totalmente, vendría el desempleo para unos 100.000 trabajadores. Por su parte los consumidores de azúcar en industrias de bebidas y alimentos, han reclamado del alza del precio impuesta por el Banco Agric. y Pecuario. De las 60.000 toneladas para el consumo que el país necesita, producimos unas 25.000, y las otras 35.000 son monopolio de importación de dicho Banco, del cual se afirma que obtiene una utilidad de 0.40 en cada kilogramo que trae y distribuye en Venezuela.

**Cebolla.**— La magnífica cosecha que agricultores especializados en este ramo han logrado en los valles de Aragua, se acaba de ver amenazada por la importación en gran escala y libre de todo derecho que el Ministerio de Agricultura ha permitido. Es la primera vez que eso se hace. Se dijo a los productores que el permiso se limitaba a solo 50.000 kilogramos; pero el primer barco ya descargó 327.000 kilogramos de cebolla. Y se venderán a un precio incompatible con el que el agricultor venezolano tiene que poner a su producto.

**El "Nueva Esparta".**— El buque de este nombre de la Compañía Anónima Venezolana de Navegación, sufrió a principios de octubre una huelga de sus treinta y ocho tripulantes, mientras se hallaba anclado en Maracaibo. Razón: se le adeudaba a dichos tripulantes un mes de sueldo y no había entonces esperanzas de que se les pagara. Hasta el cocinero tuvo que marcharse porque a bordo nadie tenía un centavo. Los forzados huelguistas vivían de la caridad de otras embarcaciones allí cerca ancladas.

**Salinas.**— Las magníficas de "Salina Rica", Zulia, que producían en años anteriores, aun en épocas malas, más de 24 millones de kilogramos de sal, están produciendo ahora solamente algo más de seis millones. Hay en la actualidad más de cincuenta pozos de sal abandonados. Sus propietarios no pueden explotarlos por la falta de brazos para el trabajo y por las luchas con los obreros y el bajo precio del artículo.

### **Miscelánea.**

Luis Lander, Presidente de la Cámara de Diputados partió para Estados Unidos a contratar un empréstito de 16 millones de dólares pa-

ra "ayudar a sufragar los gastos de la Avenida Bolívar". Se dijo allá que ya se está realizando gran parte de la obra; incluyendo el derrumbe de edificios. Tal vez esto se refiere al Edificio "Junín" cuya demolición Caracas ha podido presenciar con lujo de detalles... y de clama. El Export-Import Bank a quien se pide el préstamo es el mismo que facilitó menor cantidad hacia 1943, para la construcción de "El Silencio". La garantía del trabajo entonces realizado, podría halagar a los prestamistas para este nuevo contrato... Después de largos informes, sesiones y discusiones, parece que al fin va a procederse a las obras de regadío en los llanos de "El Cenizo", (Edo. Trujillo), por lo menos en lo que se refiere a la primera pequeña etapa de diez mil hectáreas. Quedarán en estudio y experimentación otras noventa mil más. Es interesante observar que obra tan importante, que ha servido para intensa propaganda administrativa, había sido planeada, expuesta y empezada a realizar por el Ministro de Obras Públicas del régimen medinista, el año 1944... Nuevas detenciones políticas y allanamientos de hogares tuvieron lugar el 20 de setiembre. Los apresados fueron el Dr. Antonio Reyes Andrade, y los señores Eliseo Sarmiento, Carlos Mendoza, Eduardo Briceño Araujo, y algún otro. La detención fué a requerimiento de las Autoridades Militares. Una vez más se habló de complot y conspiraciones... Apenas constituido el Instituto Autónomo para el Abastecimiento de agua de Margarita, el señor Alejandro Hernández presentó su renuncia a la Presidencia de dicho Instituto, porque en contra de lo que establece el artículo 4º de la Ley respectiva, el Ejecutivo se negaba a erogar los 20 millones de bolívares presupuestados para dicha obra. La prensa unánimemente lamentó la renuncia de industrial tan competente como el señor Hernández... De su viaje de descanso por Estados Unidos, regresó a fines del pasado setiembre Rómulo Betancourt. Según declaraciones de la prensa, cuando llegó a su casa sólo encontró olfateándole desde la puerta, dos perritos... Es tal el estado de alarma y de inseguridad en que vive Caracas, sobre todo por los robos más descarados a pocos pasos del Cuartel mismo de Po-

licía, que la Guardia Nacional ha sido llamada a colaborar con la Policía Municipal, para la vigilancia nocturna de la ciudad... Se ha comentado por la prensa el contrato celebrado por el Ministerio de Fomento con una importante firma norteamericana que se encarga de hacer propaganda a la actual administración venezolana. El costo de esta propaganda es de 50.000 dólares anuales!... Graves y vergonzosos sucesos ocurrieron el 17 de setiembre en el salón del Concejo Municipal de San Cristóbal. Con absoluta pasividad de las autoridades y aun de la Guardia Nacional, llamada para poner orden, se cometieron destrozos por una turba que portaba banderas blancas y rojas, y que profería toda clase de ofensas y amenazas. Ya para esa fecha hacía meses que se había hablado de la necesidad de un clima de concordia... Con gran dolor ha visto Maiquetía la forzosa clausura del Colegio Externado de las Hnas. de San José de Tarbes. Llevaba veinte años de fructífera labor. El local va a ser demolido para dar paso a la autopista, y no se ha conseguido otro local apropiado. Los ingenieros del Gobierno pudieron haber salvado el Colegio, —y así lo prometieron al principio—, pero no sabemos por qué luego se hizo desaparecer un centro de educación tan acreditado y necesario en aquella población... No menos de nueve embarcaciones veleras, sustraídas de puertos españoles, con un total de más de ochocientos prófugos, han arribado ilegalmente a puertos venezolanos a lo largo del presente año. Con razón ha habido general alarma, al permitirse la entrada al país, sin documentos ni conocimiento de quiénes son, a esos aventureros. Por fin, en reunión de gabinete celebrada a mediados de octubre se determinó impedir el desembarque de nuevos prófugos... Algo dió que comentar y sonreír a la prensa la casual equivocación en la entrega de unos sobres. Enviados de Miraflores, para diversos periódicos, con material corriente de información, el portador entregó equivocadamente en la redacción de un diario de oposición el sobre que debía ir al diario "oficioso". Abierto inocentemente se halló que contenía un editorial, escrito en Miraflores para el diario "oficioso"...